

Société française de philosophie

ASSEMBLEE GENERALE DU 15 MARS 2025 RAPPORT MORAL POUR L'ANNEE 2024. PERSPECTIVES POUR 2025-2026

I – ACTIVITES DE LA SOCIETE

1. Conférences et communiqués

La dernière Assemblée générale de la Société, donc le dernier rapport moral, remonte au 16 mars dernier. Il précédait la séance consacrée à la conférence de Dominique Pradelle avec la réponse de notre collègue de Liège, Bruno Leclercq.

Je rappelle quelles séances ont suivi :

Le 25 mai dernier, la conférence d'Axel Honneth sur l'aliénation, avec la réponse de J.-F. Kervégan.

Le 16 novembre, l'après-midi *Kant, 1724-2024*, avec la participation d'Antoine Grandjean, Mai Lequan, Elena Partene, Inga Römer et de notre vice-président Christian Berner.

Et le 18 janvier, la conférence de Gabrielle Radica sur *La liberté familiale*, avec la réponse de Frédéric Brahami.

Je rappelle également que le 24 mai, nous aurons le plaisir d'accueillir notre collègue de Harvard, Richard Moran, pour une conférence sur *L'égoïsme et les illusions de l'amour de soi*, à laquelle répondront Vincent Descombes et Élise Marrou.

Vous savez d'autre part que l'année passée a été marquée pour notre Société par la disparition de deux de ses membres les plus éminents : celle de Bernard Bourgeois, le 26 mars, et celle de Bertrand Saint-Sernin, le 24 juin. Comme vous le savez, un colloque consacré à l'œuvre de Bernard Bourgeois se tiendra dans à peine deux semaines, les 28 et 29 mars, co-organisé par l'université Paris 1, par Sorbonne Université et par notre Société. Vous avez dû en recevoir le programme. Notre Société a particulièrement la responsabilité de la matinée du samedi 29 mars, avec pour titre « la raison et l'institution », au cours de laquelle interviendront Gilles Campagnolo, Ghislain Deslandes, Catherine Kintzler, Béatrice Longuenesse, Jean-Michel Muglioni et moi-même.

Nous remercions bien entendu l'université Paris 1 pour la pérennité de son accueil.

Au cours de l'année 2024, notre Société n'a pas multiplié les communiqués. Le 18 novembre, nous en avons publié un sur la situation au Proche Orient, dont la mise au point a été naturellement délicate. Permettez-moi d'en citer deux alinéas :

Notre Société s'alarme de ce que les évolutions intervenues dans d'autres parties du monde rendent plus qu'improbable la tenue d'une conférence internationale en vue de définir les conditions d'une paix juste et durable au Proche-Orient.

Dans cette situation dramatique, il appartient aux philosophes de tous les pays de marquer leur attachement aux grands principes du droit international énoncés dans la

Charte des Nations Unies, et de s'opposer de manière résolue à l'expansion des discours de haine. Celle-ci ne saurait du reste manquer d'affecter, ici et là, les libertés universitaires et les conditions de la recherche scientifique, aujourd'hui exposées à des menaces croissantes qui appellent de notre part la plus grande vigilance.

Dans un contexte mondial de plus en plus alarmant, il est à prévoir que d'autres communiqués soient requis de nous dans un proche avenir, notamment pour la défense, à l'échelle internationale, de la recherche scientifique et des libertés académiques.

À propos, le 25^e Congrès mondial de philosophie (« La philosophie au-delà des frontières »), a eu lieu à Rome, du 1^{er} au 8 août 2024, organisé par la Fédération Internationale des Sociétés de Philosophie sous la présidence de notre collègue et ami Luca Maria Scarantino. La Société y a été activement présente.

2. Vie de la Société.

Le nombre d'adhérents actifs de la Société (cotisants) pour 2024 s'établit à 189, membres sociétaires et associés ensemble. Il se maintient donc au niveau des années précédentes. Nous n'avons pas procédé, au cours de l'année écoulée, à une nouvelle campagne d'adhésions. Nous y songerons pour l'année prochaine, à la fois pour intéresser à nos activités les nouvelles générations de professeurs et de chercheurs, et pour renforcer une fédération que le contexte que j'évoquais à l'instant rendra de plus en plus indispensable.

Vous vous souviendrez que le Conseil d'Administration de 2024 a accepté le soutien financier que lui a très aimablement offert la Fondation Meyer, reconnue d'utilité publique, cela particulièrement en vue de soutenir la publication de la *Revue de Métaphysique et de Morale*, laquelle salarie toujours à hauteur d'un quart de temps son secrétaire de rédaction. Le montant de cette subvention a été fixé pour 2025 à 8000 €, à quoi s'ajouteront 2000 € de contribution personnelle de son vice-président, M. André Meyer, à qui vont nos plus vifs remerciements.

Le Bureau de la Société se réunit toujours rue du Four, à la Maison de la Philosophie Marin Mersenne.

Des modifications de sa composition sont à prévoir puisque notre amie Élise Marrou, qui a assumé depuis trois ans avec constance et virtuosité les fonctions de secrétaire générale de la Société, a souhaité quitter ses fonctions pour se consacrer davantage dans la période qui vient à ses travaux scientifiques. Nous évoquerons ce point dans un instant.

3. Publications : Bulletins, Actes

C'est le point délicat du présent rapport, car si les Bulletins correspondant aux séances du premier semestre 2023 (Descola-Karsenti, Jaffro-Betzler, Larrère-Beau) ont été dûment publiés, celle des suivants a très longtemps souffert du retard apporté à la remise d'une des contributions de l'après-midi Pascal de novembre de la même année. Le problème a fini par être réglé : les bulletins correspondant à cette séance, mais également à la conférence de Frédérique Ildefonse (avec réponse de Létitia Mouze) et à celle de Dominique Pradelle (avec réponse de Bruno Leclercq) ont été remis à l'éditeur au début de l'année et leur parution est imminente. Nous attendons bien entendu leur parution pour finaliser les suivants (séances Honneth, Kant, Radica), mais aucun retard du même ordre n'est à prévoir pour la suite.

La préparation de la publication numérique des Actes du 38^e Congrès de l'ASPLF (2021 ; 51 contributions) est elle-même aujourd'hui pratiquement achevée. Cette publication ne devrait plus tarder. Après le congrès de Neuchâtel sur « le mouvement » (août 2022), le prochain congrès de l'ASPLF se tiendra à Madrid, du 21 au 24 juillet prochain, organisé par la Société espagnole de philosophie de langue française, sur le thème : *Cosmos. Milieu, environnement, univers*. L'appel est lancé et les préinscriptions toujours ouvertes.

Le site de la Société est régulièrement mis à jour.

II. REVUE DE METAPHYSIQUE ET DE MORALE

La Revue a poursuivi ses travaux sur les bases définies depuis maintenant cinq ans : elle publie régulièrement des numéros de varia, tel le dernier numéro de 2024, avec d'excellents articles de jeunes collègues, mais aussi, plus généralement, des dossiers thématiques donnant lieu à appel à contributions ; pour 2024 :

Conscience, nouvelles recherches, sous la responsabilité de Denis Forest ;

Les paradoxes dans la philosophie antique, sous la responsabilité de Dimitri El Murr et Pierre-Marie Morel ;

Femmes philosophes au XVII^e siècle, sous la responsabilité d'Anne-Lise Rey.

Comme les autres années, ont été publiées en outre des recensions longues (Lectures), des discussions critiques, et les quatre chroniques (*Philosophie moderne, Métaphysique et philosophie de la connaissance, Philosophie morale et politique*). En outre, un important manuscrit de Locke, *Of Study* (1677) a été traduit et présenté par Philippe Hamou.

Dans le numéro 2024-3, hommage a été rendu à Bernard Bourgeois par Isabelle Thomas-Fogiel, et à Maurice Clavelin, décédé en février 2024, par Michel Fichant.

Sous presse, un dossier sur *Les Canons : arts, littérature, philosophie*, sous la responsabilité de Delphine Antoine-Mahut. Suivront : *Métaphysique des sciences ; Philosophies d'Islam ; Les notions communes : usages anciens et modernes ; La responsabilité ; L'ignorance comme état et comme effet*.

Je tiens à remercier tout particulièrement les deux rédacteurs en chef de la Revue, Raphaële Andraut et Jean-Pascal Anfray, pour le très remarquable travail qu'ils accomplissent à longueur d'année.

Il est inutile de souligner que l'équilibre économique de revues savantes telles que la nôtre est de plus en plus précaire, d'où le prix du soutien financier que nous recevons de la Fondation Meyer.

III. Perspectives pour 2025-2026

Le programme des conférences 2025-2026, avec les équilibres habituels entre histoire de la philosophie et philosophie contemporaine, philosophie stricto sensu et ouverture aux différents domaines scientifiques. Les suggestions de nos sociétaires sont toujours bienvenues.

La principale initiative à évoquer concerne la création d'un prix de l'article de la *Revue de Métaphysique et de Morale*, dont le principe sera soumis tout à l'heure au Conseil d'Administration. Je laisse Laurent Jaffro vous en dire un mot.

Nous songeons toujours à organiser des séances autour d'un livre, ce que nos charges de l'année n'ont pas permis, pas plus que d'engager la construction d'une collection de séquences vidéo, projet que nous avons évoqué l'an passé. Je rappelle qu'il s'agirait de

donner la parole à des membres de notre société pour présenter, soit seul(e)s soit en dialogue, une notion, un texte, une question, dont la liste serait bien sûr élaborée avec soin. Leur vocation serait de représenter, dans le paysage numérique d'aujourd'hui, une parole philosophique pleinement fiable, c'est-à-dire à la fois experte, limpide, nuancée et dynamique. Des partenariats sont à rechercher pour ce faire.

D'une manière générale, plus la situation à laquelle nous aurons affaire sera tendue, plus il importera que notre Société fasse entendre sa voix, au-delà même de nos frontières.